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２０１２全國兩會專輯

香港文匯報訊（兩會報道組 于濱）正在北
京出席全國人民代表大會的茂名石化總
經理余夕志日前對本報記者表示，非常
贊同溫總理在政府工作報告中提出的，
對pm2.5進行控制，並且石化行業要在
這方面做出表率，通過技術進步、科技
創新和內部管理的加強來實現這個目
標。他說，作為央企，節能減排責無旁
貸。茂名石化要做加快轉變經濟發展方
式的生力軍，在「十二五」期間穩中求
進。
據余夕志介紹，2011年，在國際市

場原油價格高企的情況下，中石化仍然
完成了保證國家命脈的原油生產任務。
茂名石化去年產值突破1000億，地稅
達到2.5個億，生產成品油1450萬噸，
充分保證了廣東和西南地區成品油市場
的穩定。2012年的重點是加快發展，
科技創新，生產設備改擴建，預計今年
底應建成，明年發揮作用，後年產值將
突破2000億，這對地方稅收將是大貢
獻。他說，去年茂名石化為地方財政收
入增加了37.8%，預計五年內會再增加
一倍。
另一方面，茂名石化要在轉變經濟發展

方式、調結構中做表率，在業內顯現出特
有的影響力和帶動力。大力實施低碳綠色
產業化發展戰略，建低碳發電站，花園式

工廠。充分利用節能減排的剛性約束，形
成產業結構調整的倒逼機制，用更多的先
進產能替代落後產能。余夕志說，「十一
五」期間，茂名石化超額完成節能減排任
務，共節約了62萬噸標煤， 二氧化硫排放
量下降了35%。「十二五」時期，我們計
劃投資80個億，其中10個億用於環保，開
展節能減排、環保項目共115個，使綠色
低碳達到世界一流水平。接下來更要做優
做強企業，通過科學化、精細化、標準
化、信息化來完善成品油市場。

全國人大代表、廣東省教育廳長羅偉其也建議，
國家每年在給各省下達新增用地指標時，新增教育
建設用地計劃指標單列下達，同時編制城市規劃和
土地規劃時，預留安排足夠的教育用地，以解決新
城區學校建設難、老城區學校平均用地不足等問
題。
羅偉其表示，中國快速城鎮化進程，必須有教育

公共服務均等化作為保障，這對教育用地指標提出
了新的要求，要求優先安排供給。同時，很多城市
新區由於教育用地得不到保障，及時補充學位難。
一方面，導致新城區常住人口適齡兒童難以就近入
學，產生新的「讀書難」，不少人又返回老城區上
學，加劇老城區上學難、交通擁堵；另一方面，隨
大型企業進駐新城區，外來人口迅速增長，外來

務工人員隨遷子女上學問題也迫切需要解決，但同
樣由於新城區教育用地不足而無法解決。
「越是發達地區、大城市，土地指標就越緊張，

教育用地嚴重不足的問題越突出。」羅偉其建議，
在「三舊改造」城市優化調整中騰出的土地，要優
先考慮解決學校空間拓展的問題。一旦編制好規劃
後，規劃的教育用地不得隨意改變性質和用途，規
劃的學校應隨 服務區域內常住人口增加而及時建
成投入使用。最後，他希望在國家給各省下達用地
規模和指標時，使教育用地指標單列，各省也參照
國家的做法。

羅偉其建議：
要優先安排教育用地
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余夕志：節能減排央企責無旁貸

■全國人大代表、茂名石化總經理余夕志認為

建設節約型社會，央企要做表率。

香港文匯報訊（兩會報道組 于濱）在今年的政府工
作報告中，溫總理用大段篇幅闡述惠民生，其中財政
性經費支出教育優先，4%這個數字特別鼓舞人心。日
前，廣州市教育局局長屈哨兵接受本報記者採訪時
說，教育事業對改善民生福祉、促進社會和諧、提高
市民幸福感具有重大的現實意義。本屆政府特別重視
教育，「十二五」期間將致力於營造公平教育環境，
推進基礎教育優質均衡發展。

構建廣州特色全民教育體系
去年12月，廣州市委書記萬慶良在黨代會報告中

首次提出「低碳經濟、智慧城市、幸福生活三位一
體的城市發展理念」，指出智慧城市是城市發展的重
要動力，而智慧城市最根本的基石是現代教育事業
的發展。屈哨兵說，教育可以樹立市民的核心價值
觀，增加社會認同感。他說，「沒有完美的教育，
但要有完美的過程」。
廣州教育系統正在開展智慧校園的建設，核心是

以人為本。他認為教育是大家的教育，構建具廣州
特色的全民教育體系是「十二五」期間的建設目標，
這需要全部社會保障部門的積極參與，比如共青
團、婦聯、公安局、物價局、發改、規劃、財政
局、體育局等等。

補助機制鼓勵師資均衡分佈
他深有感觸地說，廣州在「十一五」時期成功創

建教育強市，對於1400萬人口的特大城市來說是標
誌性成果，譜寫了廣州教育史上濃墨重彩的一筆，
並帶動完成一批指標任務，比如規範化學校建設超

過90%，省市兩級示範性高中優質學位的覆蓋率達
90%。廣州市長陳建華曾在多個場合強調，特殊教育
是社會文明發展的標誌，也是基礎教育的重要組成
部分。而基礎教育階段的均衡發展將是「十二五」
期間最重要的一項工作，其內涵就是城鄉一體化，
重中之重是教師資源均衡分佈。屈局長說，廣州教
育部門鼓勵教師成長型流動和發展型流動，並相應
制定了津貼補助辦法，在區縣內部試行。同時，廣
州將大力發展職業教育，讓中職與普高比例大體均
衡，政府將扶持培養相關基本型人才，為廣東經濟
社會轉型升級服務。

屈哨兵：致力於公平教育環境

■廣州市教育局局長屈哨兵表示，要讓每個人都能
找到適合自己的教育模式。

力爭人人有書讀盼中央給予更大投入

賀國強幫廣東向中央要錢後續

香港文匯報訊（兩會報道組 蘇碧霞、羅煥靈）3月7日，中共中央政治局常委、中央紀委書記賀國

強，與廣東代表團審議政府工作報告。當得知廣東為外來工子女教育一年要承擔財政支出170億元，

賀國強當場表示：「這筆費用可以打個報告向中央反映，我也向中央幫你們反映。」

3月9日本報記者就廣東如何保證外來工子女讀書問題，專訪了全國人大代表、廣東省教育廳廳長羅

偉其。羅偉其表示，廣東各級政府積極採取措施，確保339萬外來工子女人人有書讀，同時不斷提高

外來工子女入讀廣東公辦學校的比例，但因在粵外來工子女數量巨大，也希望中央能加大對廣東教育

的投資力度。
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廣東教育廳長
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粵外來工子女佔全國比例最大

據羅偉其介紹，廣東外來工子女讀書問題呈現三個特點：一是外來工子女入
讀規模全國最大，339萬的數量不僅比整個華東地區外來工子女總數要

多，還高過全國一半以上省市的義務教育階段學生人數；二是增幅太快，自07年
以來，每年均以超過25萬的增幅遞增的外來工子女，需要廣東解決讀書問題；三
是集中度高，84%的外來工子女集中在珠三角地區，但由於經濟社會的發展，這
些地市土地資源十分緊缺。
「為此廣東，特別是珠三角地區承受了巨大的壓力。廣東財政一年要花費80億

至90億元，給他們配備的老師一年要支付80億元，僅這兩項一年就要170億元左
右，還沒算校舍建設等費用。」為了解決好外來工子女在粵的讀書問題，羅偉其
十分憂心。

「兩個為主」解決外來工子女平等接受義務教育
羅偉其也表示，面對沉重的外來工子女教育壓力，廣東省一直採取「兩個為主」

的政策，即流入地為主、公辦學校為主的政策，來積極解決外來工子女平等接受
義務教育的問題。據了解，自2009年開始取消外來工子女公辦學校借讀費，近5
年來，在粵外來工子女高速遞增的情況下，仍不斷提高外來工子女入讀公辦學校
的比例。據統計，深圳義務教育階段學生總數，超72%是外來工子女，東莞
68.7%的是外來工子女，廣州、中山、佛山農民工子女佔了40%。
「儘管我們承擔了較大的壓力，但是外來工子女入讀公辦學校的比例，仍然保

持在50%左右。」羅偉其也告訴記者，廣東通過積極推進積分制的方式，解決外
來工子女平等接受義務教育。各地每年可以根據空出的學位數量，靈活設定外來
工子女入讀義務教育階段公辦學校的積分門檻。

■廣東省教育廳廳長羅偉其
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